Las candidatas unidas en la democracia

Cristina Renaud

Unuestra sociedad prevalece una marcada discriminación hacia las mujeres, candidatas de los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática (PRD), Revolución Democrática (PRD), Revolucionario de los Trabajadores (PRT) y del Trabajo (PT) decidieron hacer a un lado sus antagonismos partidistas y se mostraron dispuestas a crear un frente común para promover cambios legislativos que propicien comprensión y más espacios para la mujer.

Tal acuerdo —que se suma a las demostraciones de que, contra lo que se pretende hacer creer en una sociedad subrayadamente machista, las mujeres son capaces de unirse en acciones trascendentales— fue uno de los aportes concretos del seminario Las elecciones de las mujeres de cara a las periodistas, llevado a cabo en la Ciudad de México del 4 al 6 de julio pasado, con la organización de Comunicación e Información de



Leslie Serna

la Mujer, A.C. (CIMAC) y la Fundación Friedrich Ebert.

También motivó consenso el planteamiento de Ana Lilia Cepeda, candidata a diputada por el PRD, en el sentido de que una democracia en serio no puede darse sin la presencia de las mujeres. Subrayó Ana Lilia que el Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (Cofipe) es antidemocrático porque sólo reconoce a partidos y no a las organizaciones políticas independientes, entre las que están las de las mujeres. Una de estas organizaciones es la Convención Nacional de Mujeres por la Democracia.

Un señalamiento generalizado fue que es escasa la presencia de las mujeres en las candidaturas actuales. (Ver cuadro).

A continuación, un resumen de las opiniones y propuestas formuladas en el seminario:

Marcela Lagarde, antropóloga, candidata a diputada por el PRD

Requerimos que la maternidad deje de ser miserable. . . Estoy en la política para que el analfabetismo deje de caracterizar a nuestro género. . . Para construir los derechos humanos de las mujeres. Sí, porque las mujeres no tenemos derechos humanos. . . Para lograr en la vida cotidiana, en las instituciones, en las leyes y en la cultura los derechos que nos permitan paridad y un estatuto político derivado de la valoración de nuestro hacer creativo.

Leslie Serna, economista, candidata plurinominal por el PRD

Participar en política en México no es cosa fácil. Tenemos sobre nues-

Fotografías: Ximena Bedregal Saez

tras espaldas el peso de varias décadas de una práctica política que para nada invita a participar. El autoritarismo y la corrupción son las dos grandes marcas del quehacer político.

Si las mujeres están ausentes de las decisiones del ejercicio del poder, es profundamente antidemocrático que la mayoría de la población sea excluida de la participación política.

Hablar de mujeres no es limitarse a un tema. Hacer propuestas para mujeres no es marginarse de la política nacional. Es más bien tener una visión de la política nacional.

María Guerra, periodista

Sufrimos una de las crisis económicas más graves del presente siglo, expresada en el desempleo, inflación, disminución del presupuesto para salud y educación, catástrofe ecológica y contaminación, así como deterioro de las condiciones de vida de las grandes masas. En esta situación es aún más grave en los países del Tercer Mundo, y en ellos las mujeres son hoy más pobres dentro de los pobres del mundo. . . Seguimos siendo objeto de discriminación y marginación.

El mito acerca de nuestra incapacidad de gobernar se ha roto.

En 1988 fuimos poco más de la mitad del electorado. Participamos en las campañas, cuidamos casillas, defendimos el voto. Pero de nuevo, nuestra participación no correspondió a una representación proporcional en los puestos de elección popular. En el proceso de denuncia del fraude electoral, surge Mujeres en Lucha por la Democracia.

Nos preguntamos inevitablemente: ¿De qué ha servido a otras mujeres que haya mujeres en el gobierno?



¿El poder votar y ser elegidas significa democracia para las mujeres? ¿Por qué incursionar en el espacio público? ¿Para qué queremos el poder? ¿A quiénes queremos en el poder? ¿Qué hacer para no perder lo ganado?

Hemos arribado a los noventa con madurez, hemos aprendido a pactar, a negociar. La propuesta de todas las legisladoras sobre la tipificación y castigo de los delitos sexuales, demostró que las alianzas y la concertación no sólo son posibles, sino que son necesarias.

Por una parte, los partidos políticos no respondieron con el apoyo que esperábamos. . . En cuanto a la representación política de las mujeres, es preocupante. No sólo no aumenta, sino que tiende a disminuir. Y esto se da en todos los partidos políticos.

Claudia Colimoro, prostituta, candidata a asambleísta suplente

Si ahora lo asumo públicamente es porque me he dado cuenta de que todas las mujeres trabajamos en lo mismo, nos paguen o no. Las mujeres somos las prostitutas, las secretarias, las trabajadoras domésticas y las madres de los hombres.

El gobierno habla mucho de modernidad, pero en relación a las mujeres tiene la posición más retrógrada.

María de los Angeles Nava Rojas, candidata a diputada por el PRI

Quienes compartimos la utopía de construir una sociedad en donde exista igualdad de oportunidades para mujeres y hombres en un ambiente de libertad consideramos que este es un proceso y no un suceso. Esto es que nosotras mismas debemos de trabajar día a día por la perspectiva, por la transformación social que esperamos. Será necesario, pues, que las organizaciones formulemos programas y que la oferta política de los candidatos sea menos declaración y más práctica.

Rosario Ibarra de Piedra, candidata a senadora en el D.F. por el PRT

Yo creo que es importante que las mujeres lleguemos a las Cámaras, pero también debemos de entender que no basta llegar a la Cámara. Se ha hecho una especie de idea de que si llegamos las mujeres a la Cámara los problemas de las mujeres se van a acabar. Hay una distorsión en el pensamiento popular de que si llegan los representantes de determinado sector, las cosas van a cambiar. Cuando yo llegué a la Cámara, la gente me decía "ahora sí, doña Rosario, ya la hicimos", y eso es falso.

Las mujeres del PRI tampoco tienen solucionadas sus demandas. Es-



tando en la Cámara de Diputados, las demandas de las mujeres priístas aún no se solucionan. Es necesario impulsar la lucha de las mujeres en todos sus ámbitos, pero no basta llegar a la Cámara, las leyes han sido hechas casi en su mayoría por hombres, cuando nosotras no éramos ciudadanas.

En el caso de las mujeres, se necesita más fuerza porque la mujer en todos los sectores sufre una opresión.

Hay una tremenda frustración en el pueblo. Hay que decirlo, no hay que estarse pintando sueños, cielo azul con nubecitas bonitas. En este país después de las elecciones de 1988 hay una gran frustración.

Amalia García, diputada y candidata asambleísta por el PRD

Las mujeres con diferentes ideologías y diferentes tareas en la sociecompartimos una situación común. Estoy convencida de que en la sociedad no solamente existen las clases sociales, existen una diversidad de otros elementos que necesitamos tomar en cuenta. Uno de éstos es la opresión de las mujeres: tenemos en común la subordinación ante los hombres en la sociedad y frente al Estado, por mencionar sólo algunos terrenos. Ni la cultura ni el lenguaje ni la política ni las instituciones ni las leves son neutros. Son productos sociales y en ellos se expresa nuestra situación subordinada.

Así como las conquistas y los avances que hemos alcanzado, también podemos lograr una profunda reforma del Estado que signifique cambios en el terreno económico, en el político, en el social y en el de la vida cotidiana.

Yo he defendido la posibilidad de que haya cuotas en las organizaciones sociales y políticas y de cambios en la legislación electoral. Si no es con estas medidas no tendremos garantía de que entre desiguales exista la igualdad.

Tenemos que derribar prejuicios y costumbres que han hecho que



seamos tratadas como menores de edad. La conquista del control sobre nuestras vidas debe terminar con la cultura de la violencia y el maltrato hacia nosotras para poder ser seres humanos íntegros con los cambios en la cultura.

Gloria Brasdefer, asambleísta y candidata a diputada por el PRI

Tenemos que partir de la base de que se requiere en la Cámara mujeres legisladoras comprometidas con las reivindicaciones y las causas de la mujer. No todas las mujeres que llegan a la Cámara están comprometidas con las reivindicaciones y la lucha de la mujer. Algunas dicen que no le deben nada a los movimientos a favor de la condición de la mujer o que no son feministas. Sin embargo, todas somos mujeres y todas en cualquier campo de actividad hemos sufrido en algún momento y sido víctimas de la discriminación del hombre frente a la lucha de la condición de la mujer.

Si nosotras logramos que en la Cámara de Diputados se establezcan recursos suficientes en las partidas correspondientes para la atención y el apoyo específico de políticas que le permitan ejercer lo que la Constitución señala como una garantía, estaremos cumpliendo realmente con el compromiso que nos lleva a la legislatura en el caso de llegar a ella.

No existen políticas específicamente destinadas a mejorar la situación de la mujer a menos que las mujeres luchen por ellas.

Hay que revalorarnos a nosotras mismas. Frecuentemente la razón de que no accedamos a un área superior o a un puesto de mando siendo lideresas de un grupo de la población es porque nosotras mismas pensamos que le corresponde al varón. Somos nosotras mismas las que votamos porque vaya el varón o que vaya una mujer. Eso es un cambio creo que de actitud que hay que fomentar en grupos, en reuniones. Creo también y hemos estado pensándolo entre las mujeres que actuamos en el Partido Revolucionario Institucional que hay que formar áreas de orientación, de información de apoyo a las mujeres en diferentes aspectos.

Las mujeres de mi partido tenemos mucho interés en la capacitación política y el fortalecimiento de las organizaciones, así como un cambio de táctica en la forma de participación. Es necesaria una organización que tenga también una idea múltiple y conexión con otras organizaciones de mujeres.

Frida Harz, fotógrafa

Yo siento que sí ha habido disminución, pero no solamente en la política, sino en muchos sectores. Como que de repente vino un bajón. Es horrible, ¿no?

Se puede decir que se reducen espacios y todo eso, pero las mujeres se empiezan a integrar nuevamente como es el caso de la Convención de Mujeres en Lucha por la Democracia, donde se están aglutinando gran cantidad de mujeres de diferentes partidos, cosa que no se había visto en el país, y son candidatas ¿no? Las toman algunos partidos, no la mayoría, no todos porque hemos visto que son pocas las mujeres candidatas.

Pero a mí se me hace que hay una conciencia enorme, toda una lucha, todo un trabajo detrás de ello, de estas mujeres que se están metiendo en la política, que están participando, que tratan de ganar más espacios. Eso es lo importante. Como se ha mencionado aquí, somos la mitad de la población que va a votar.

Alma Aldana, comunicóloga educadora y sexóloga

Yo me dedico a la sexología. Una de las cosas que yo veo es que mientras no se dé una educación sexual importante, donde se rompan los roles y el género, donde la mujer no por su sexualidad y por su sexo y género sea reprimida en cuanto a oportunidades, no pueda vivir una vida más placentera, más sana, es decir, sin violencia sexual.

Una de las propuestas dentro de la Cámara sería empezando un poquito por la ley contra la violencia sexual, la despenalización del aborto, la educación sexual, protección a la familia y una petición a los partidos: que en sus posiciones tengan más mujeres. En fin, creo que es todo un estudio que tenemos que hacer. Es una de las propuestas que tenemos en la Coordinadora Feminista respecto a la Cámara.

Que promovamos también en la próxima legislatura una campaña de tipo ideológico, para plantearla al conjunto de la sociedad que el as-



Patricia Mercado

pecto de la reproducción social no es un problema que tenga que recaer sólo sobre la mujer, que es un problema social y que como tal el conjunto de la sociedad tiene que proponer formas para salir adelante.

Una propuesta que yo estoy lanzando y que tendremos obviamente que estudiar las cuestiones jurídicas y económicas para ver si es viable, es que el Estado forme una especie de fideicomiso o fondo económico de ayuda a las mujeres que son solas y que tienen a su cargo hijos, es decir que no tiene ayuda del marido y que con un solo salario tienen que sacar adelante cinco o seis hijos. Esa es pues digamos la propuesta central.

Patricia Mercado, sindicalista

Hacer propuestas que tengan que ver con los grandes problemas nacionales, como son el Tratado de Libre Comercio. Qué pensamos sobre eso. Yo personalmente lo que estoy planteando es la cuestión fundamental de que este tratado venga acompañado de un sistema educativo en México, que realmente capacite y forme a la fuerza de trabajo mexicana para poder enfrentar el nivel de productividad que tienen los trabajadores de Estados Unidos o de Canadá, de manera que no seamos una fuerza de trabajo barata, sino que seamos fuerza de trabajo capacitada, que vayamos a exigir condiciones de trabajo salariales igual a las que tienen los trabajadores de Estados Unidos y Canadá y de esta manera crear redes de solidaridad entre los trabajadores.

Nosotras estamos organizando un encuentro trilateral de mujeres de trabajadoras sindicalistas de los tres países, para ante el Tratado de Libre Comercio crear redes de solidaridad de las mujeres trabajadoras que estamos convencidas de que nos va a afectar de una manera específica, incluso ya los capitales que se están viniendo actualmente, porque el Tratado de Libre Comercio está confirmando un hecho que



teníamos desde hace mucho: está contratando mujeres, están llenándose las fábricas de mujeres, mujeres que estamos aceptando trabajos colectivos absolutamente espurios y deficientes y con muy bajos salarios. Entonces está dirigido el Tratado de Libre Comercio a la fuerza femenina en este sentido y por otra parte sí necesitamos capacitarnos y formarnos y las mujeres no tenemos tiempo y no se socializa de alguna manera con propuestas de gobierno el trabajo doméstico, por ejemplo, para que podamos tener tiempo y posibilidad de capacitarnos y formarnos. Entonces, si vamos a ser fuerza de trabajo barata, porque vamos a ser fuerza de trabajo totalmente incapacitada, no formada ante los nuevos retos de la modernización.

Tratamos de ligar que el planteamiento de la democracia en el país va junto con el planteamiento de la democracia en la casa.

Estamos haciendo visitas domiciliarias donde toda la gente que nos abre la puerta son mujeres. El agobio de estas mujeres en el trabajo doméstico donde normalmente los salarios no alcanzan. Entonces tienen que hacerse pelotas para que alcance este gasto familiar, donde la falta de servicios, la falta de vivienda impide toda posibilidad de bienestar en la familia.



Norma Vázquez

Proponemos que la política no sea solamente aquellas cosas que tengan que ver con la economía o que tengan que ver con la democracia en términos de sufragio o de pluripartidismo, sino que tengan que ver con estas cuestiones elementales que vivimos los seres humanos todos los días, de amor, de efecto, de desaveniencia, de relaciones disparejas y violentas entre los hombres y las mujeres. Es necesario darle importancia a todos los problemas de la vida cotidiana.

Hemos hecho programas de radio para jóvenes, para mujeres. También damos conferencias y foros de la Convención de Mujeres para la Democracia y de la Coordinadora Feminista y alguno que otro programa de televisión.

Elena Tapia, socióloga

Yo estoy manejando de manera central en mi campaña la necesidad de crear un Código de Familia porque en el Distrito Federal tenemos un Código Civil que data de 1928 y que mezcla cuestiones mercantiles con familiares y que contiene formas jurídicas propias del siglo pasado, que son totalmente obsoletas y contiene algunos procedimientos que cuando se llevan a la práctica son completamente injustos. Por ejemplo, cuando una mujer

quiere luchar por pensión alimenticia cuando es abandonada por el marido o se divorcia, la mujer tiene que pagar altos costos porque el servicio de los abogados es muy alto y además se enfrenta a que después de un largo proceso jurídico y de altos costos y de trámites burocráticos y demás, la decisión final del monto de la pensión alimenticia queda en manos de un juez. El juez es quien determina si es un diez por ciento, si es treinta por ciento del salario del señor. No hay un porcentaje establecido como en otros países para determinar la pensión alimenticia.

Mi propuesta es que en la próxima legislatura se trabaje por la creación de una revisión minuciosa del Código Civil que tenemos actualmente en el D.F., que se haga un estudio en los Códigos Civiles que existan en cada uno de los estados para saber qué avances o qué

atrasos contienen y para proponer un Código de Familia específico, no un Código Civil, que sea acorde con las necesidades del desarrollo económico, político y social de nuestro país y que no ha tenido en los últimos sesenta años y que sea un poco más justo con las mujeres.

Otro de nuestros discursos que también gusta mucho, digamos, es otra forma de hacer política, una política no fría, una política no lejana a las necesidades de las gentes y de las mujeres, una política muy vinculada, muy directa, poco rebuscada y más práctica, más de frente a los problemas y más basada en las verdades reales y no en las promesas o en las mentiras, digamos, que ha sido la cultura priísta de los últimos sesenta años, mentir a la gente. Queremos más bien plantear la cuestión como una política de participación integra.

Norma Vázquez, articulista

Difundir el feminismo y llevar a debate público nacional las ideas sobre la situación de las mujeres y la diferencia de la mujer en la sociedad en relación con los hombres y todo lo que de ahí se deriva, como estructura social, cultural, ideológica y política.

Este sería más que nada el interés de esta campaña. Creo que todavía nos falta como feministas la estructuración de estas inquietudes en un programa de gobierno, en un programa de acción más terminado, más concreto.

Creo que hemos manejado como idea central propuestas que ya han trabajado mucho el feminismo como la maternidad voluntaria o el trabajo doméstico, la lucha contra la violencia.

La nuestra es una propuesta en construcción.

CANDIDATAS A DIPUTADAS POR MAYORIA RELATIVA

Mujeres		Hombres	Total
425	Propietarias	2575	3000
687	Suplentes	2313	3000

PARTIDO QUE POSTULA A MAS MUJERES

	Propietarias	Suplentes
1.	66 (PRT)	117 (PRT)
2.	54 (PT)	106 (PEM)
3.	48 (PFCRN)	78 (PT)

PARTIDOS QUE MENOS POSTULAN

		Propietaria
1.	PRI	23
2.	PAN	28

CANDIDATAS A SENADORAS

Mujeres		Hombres	Total
33	Propietarias	297	330
58	Suplentes	272	330

PARTIDO QUE POSTULA MAS MUJERES AL SENADO

	Propietarias	Suplentes
1.	8 (PRT)	10 (PEM)
2.	6 (PEM)	9 (PDM)
3.	4 (PARM Y PAN)	7 (PFCRN)

PARTIDOS QUE MENOS POSTULARON

		Propietaria
1.	PRD	1
2.	PT	1
3.	PRI	2
	PPS	2
	PFCRN	2

CANDIDATAS A LA ASAMBLEA DE REPRESENTANTES

Mujeres		Hombres	Total
154	Propietarias	246	400
124	Suplentes	276	400

PARTIDO QUE POSTULA A MAS MUJERES

	Propietarias	Suplentes
1.	18 (PRT)	21 (PEM)
2.	16 (PEM)	20 (PDM)
3.	14 (PFCRN)	18 (PT)

PARTIDOS QUE MENOS POSTULAN

		Propietarias
1.	PRI	6
2.	PARM	9